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Desde el Barrio “Villa María I”

Con el acompañamiento de la Secretaría Distrital del 
Hábitat y el trabajo colaborativo  de los habitantes del 
barrio Villa María I, logramos realizar un proceso de 

identificación de las principales problemáticas o 
necesidades de nuestro territorio, así como de las 

acciones y estrategias de gestión para la transformación 
y el mejoramiento de nuestra calidad de vida.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso

Bajo el liderazgo de nuestra 
Secretaria Nadya Milena 

Rangel Rada de la Secretaría 
Distrital del Hábitat realizamos 

recorridos, encuentros, 
entrevistas y talleres por el barrio, 

encontrando residentes que 
enriquecieron la construcción de 

la memoria y aportaron en la 
construcción de la cartografía 
barrial y en la elaboración de 

nuestro Plan.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso
Para la elaboración de 

nuestro Plan Barrial desde el 
barrio “Villa María I”, 

contamos con la valiosa 
colaboración de grandes 

aliados como el Presidente de 
la JAC el señor Luis 
Alejandro Sierra.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso



Ubica una foto actual de un lugar que represente tu barrio.



Ubica aquí el mapa del barrio

Nuestro barrio está ubicado en la Localidad 11 Suba, 

en la UPZ 71 Tibabuyes, los barrios aledaños son: por 

el norte Puerta del Sol II,  por el oriente predios de la 
ALO y Villa María II, por el occidente La Gaitana y la 

Cañiza, y por el sur Nueva Tibabuyes.
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"Los terrenos que hoy ocupa el 

barrio durante la colonia eran parte 
de la hacienda Tibabuyes, era una 

zona de humedales, lagunas y 
nacederos de agua. Desde el siglo 

XVIII los terrenos de Tibabuyes 

empezaron a ser intervenidos para 
desecar el humedal, se fue 

cuadriculando el suelo con zanjas y 
rellenos, se realizaron sembrados 

de pasto y eucaliptos, adecuando el 

terreno para la  ganadería".

"A comienzos del siglo XX las grandes 

propiedades comenzaron a parcelarse 
en fincas, para 1960 estaba 

consolidado un núcleo de población 
campesina que desarrollaba 

actividades agropecuarias, 

destacando los cultivos de trigo, papa, 

cebada y las fincas lecheras".

"El secamiento y relleno del 

humedal fue una actividad que se 
mantuvo constante durante 

décadas por parte de los dueños 

de las fincas.
La primeros pobladores urbanos 

llegan hace 40 años, la entrada al 
barrio era por camellones, 

caminos de tierra elevados para 

sortear las zonas de humedal".



"Para la década de 1980 las fincas y 

parcelas del sector se fueron 
organizando para el loteo y la venta, 

comenzó un proceso de urbanización 
informal, no existió una planeación 

adecuada de los equipamientos, en 

algunos sectores tenemos un ancho de 
calles insuficiente, faltan parques y 

zonas verdes, no se contemplaron 
avenidas y vías de acceso, debido a 

esto el sector ha soportado muchos 

años el embotellamiento en 

movilidad"

"En la década de 1990 llegan 

muchas familias con la ilusión de 
tener una vivienda propia y 

buscando oportunidades de salir 
adelante, llegan de otras partes 

de la ciudad y muchos de otras 

zonas del país, al barrio llegan 
también familias que vienen de 

zonas rurales huyendo de la 
violencia, llegan a establecerse en 

el barrio con la esperanza de 

comenzar de nuevo".

"En tan solo 10 años todo 

cambio, el impacto de los 
nuevos habitantes, la presión 

por el suelo y el desarrollo de 
servicios públicos domiciliarios 

transformó por completo el 

territorio.
Actualmente estamos 

superando los problemas de 
movilidad y 

embotellamiento,  ahora 

contamos con una  ruta 
alimentadora de Transmilenio 

que nos conectan con el Portal 

Suba".  

Relatos de líderes y comunidad del barrio



Honestos 

Solidarios

Trabajadores 

Emprendedores 

“En Villa María nos gusta el deporte y la actividad 
física, cuidamos los parques que son nuestros 

espacios de diversión y esparcimiento"

“Aquí somos emprendedores, hay varias 
actividades comerciales, somos una comunidad 

de personas trabajadoras y echadas para 
adelante”



La amplia oferta comercial, 
en el barrio se  encuentran 
negocios de diferentes 
actividades económicas, hay 
variedad de supermercados, 
droguerías, tiendas, ventas 
de comida, ferreterías, 
talleres de mecánica, entre 
otros. 



Ubica una foto del recorrido.



Caminando nuestro barrio reconocemos la 

importancia de implementar campañas de manejo 
adecuado de residuos sólidos y tenencia 

responsable de animales de compañía.

En este barrio es importante el deporte y la actividad 

física para nuestros niños , niñas y adultos mayores, 
los parques del barrio son nuestros espacios de 

esparcimiento y diversión. 

El salón comunal es un motivo de orgullo para la 

comunidad, nuestro espacio de encuentro para las 
actividades vecinales.



Ubica una foto donde se muestre a la

comunidad haciendo su cartografía barrial.



En el barrio y los barrios aledaños tenemos equipamientos 
educativos públicos y privados como el colegio La Gaitana, 
colegio Republica Dominicana, colegio San Anselmo, 
colegio Santiago de Compostela, colegio Tibabuyes 
Universal, el Instituto Heisenberg entre otros. 

En Villa María tenemos dos parques principales, el del salón 
comunal y el de la cancha de microfútbol recientemente 
intervenido con recursos del programa de Obras con Saldo 
Pedagógico de la SDHT y el IDPAC. Adicionalmente somos 
vecinos del parque zonal La Gaitana.

Para el transporte en nuestro barrio contamos con oferta 
de rutas del SITP por la Calle 139, la calle 132 y las carreras 
125 y 118. Adicionalmente tenemos parada del alimentador 
11-8 La Gaitana que nos conecta con el Portal Suba de 
Transmilenio.



El salón comunal del barrio es fruto del esfuerzo colectivo, 
se consiguió mediante la organización de los vecinos y la 
gestión con las entidades, es nuestro espacio de trabajo 
comunitario.

El barrio está en la zona de influencia de la actuación 
estratégica de la Ciudadela Educativa y del Cuidado de Suba 
y el trazado de la línea 2 del metro de Bogotá, estos grandes 
proyectos de infraestructura nos mantienen optimistas y 
con expectativa sobre las intervenciones.

En el entorno encontramos varias iglesias y lugares de 
oración de diferentes confesiones religiosas como la 
Parroquia San Anselmo, la iglesia cristiana Filadelfia, el 
centro misionero Bethesda, la iglesia pentecostal Dios es 
Amor entre otras.



Diagnóstico Equipamientos y problemáticas de 
nuestro barrio.

PROBLEMÁTICAS Y OPORTUNIDADES 
IDENTIFICADAS.

• Mantenimiento de contenedores.
• Recuperación de malla vial.
• Manejo adecuado de residuos..
• Educación para los jóvenes.

NÚMERO DE EQUIPAMIENTOS IDENTIFICADOS.

A partir de la cartografía barrial realizada durante el desarrollo 

del componente Desde el Barrio y la Vereda, identificamos que nuestro 
barrio cuenta con 4 equipamientos en total.

Durante  el desarrollo del componente Desde el Barrio y la Vereda, 
identificamos las siguientes problemáticas y oportunidades:
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¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Desde la comunidad pensamos indagar en la alcaldía local los 
avances frente a los estudios y diseños de los segmentos viales sin 
intervenir, necesitamos identificar que vías tienen estudios y diseños 
y gestionar los recursos para la ejecución de las obras de 
intervención vial.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Consideramos que se hace necesaria liderar desde la comunidad y 
buscar el apoyo articulado de entidades tales como la Alcaldía 
Local y la Unidad de Mantenimiento Vial.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Algunas de las calles no han recibido 
ningún tipo de intervención, lo que 
desmejora la calidad de vida de la 
comunidad.

PROPUESTA:  RECUPERACIÓN DE LA 
MALLA VIAL LOCAL



¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Con campañas pedagógicas sobre reciclaje, información sobre los 
horarios de recolección de basuras, capacitación sobre prácticas de 
separación en la fuente, disposición y manejo adecuado de residuos 
sólidos; con la imposición de multas y comparendos ambientales por 
disposición inadecuada de residuos sólidos.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Identificamos que se necesita la participación activa de la 
comunidad y contar con el concurso de la UAESP, el operador de 
aseo y la Alcaldía Local.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Disposición inadecuada de residuos sólidos, 

se identificaron puntos con problemas de 

acumulación de basuras, llantas y 
escombros.

PROPUESTA: MANEJO ADECUADO DE 
RESIDUOS



¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Con las consultas sobre la posibilidad del remplazo de los 
contenedores negros actuales por contenedores subterráneos como 
los que se instalaron por parte del operador de aseo en el contiguo 
barrio Villa María sector D.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Identificamos que se necesita la participación activa de la 
comunidad y contar con el concurso de la UAESP, el operador de 
aseo LIME y la Alcaldía Local.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Los lugares donde están instalados los 

contenedores de basura son espacios donde 

las personas que recuperan material 
reciclable hacen de manera inapropiada la 

separación de residuos, rompen bolsas y 
generan contaminación alrededor.

PROPUESTA: REMPLAZO 
CONTENEDORES



¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Con trabajo articulado entre la comunidad, las entidades 
responsables de la oferta institucional a la población habitante de 
calle y la población recicladora, y las autoridades competentes en el 
control de la ocupación del espacio público.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Identificamos que es necesario liderar las consultas desde la 
comunidad y contar con el concurso de la Alcaldía Local de Usme, 
SDIS, UAESP, Policía.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Ocupaciones informales de habitantes de 

calle, carreteros y consumidores en los 

predios de la Av ALO y en el lote ubicado en 
la calle 124c con calle 132bis que se convirtió 

en uno de los puntos más críticos de 
inseguridad en el barrio.

PROPUESTA: CONTROL 
OCUPACIONES INFORMALES



¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Con trabajo articulado entre la comunidad y las entidades 
responsables del mantenimiento y renovación del arbolado público.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Identificamos que es necesario liderar las consultas desde la 
comunidad y contar con el concurso de la UAESP, el JBB y el 
operador de aseo.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Se identificaron individuos arbóreos 

haciendo contacto con las redes del 

cableado de la energía eléctrica, también se 
observan arboles con perdida del eje de 

verticalidad inclinados sobre las casas y la 
vía publica. 

PROPUESTA: MANTENIMIENTO 
ARBOLADO



¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Pretendemos hacer acercamiento con la Secretaría de Educación y 
el SENA para estudiar la posibilidad que el SENA llegue a nuestro 
territorio con carreras técnicas o capacitación para el trabajo que 
beneficie a las y los jóvenes del sector.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Identificamos que se hace necesario articular acciones con la 
Secretaría de Educación y el Servicio Nacional de Aprendizaje 
(SENA).

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Muchos de nuestros jóvenes no acceden a la 
educación superior, queremos que en las 
instalaciones del Colegio Distrital La Gaitana sede 
B que tenemos en el barrio el SENA pueda impartir 
educación técnica y tecnológica.

PROPUESTA: EDUCACIÓN PARA 
NUESTROS JÓVENES



¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Con trabajo articulado entre la comunidad y la empresa de servicios 
públicos domiciliarios responsable.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Identificamos que es necesario liderar las consultas desde la 
comunidad, contar con el concurso de la UAESP.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Se identifica un poste obstaculizando la vía 

pública del barrio, en la calle 135ª con 

carrera 124c.

PROPUESTA: RETIRO DE POSTE QUE 
OBSTACULIZA VIAS.
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